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生活周刊×Vivian ChengQA

Q：在你看来，这几年饰品界的流行趋势是什么？

A：在穿戴的方式上，流行叠戴的方式。饰品的材质
流行珍珠、珐琅，还有彩宝类，比如小型的祖母绿。

Q：在饰品的原材料选择上，你有没有什么讲究？

A：我通常会选择14k金，因为和18k金相比，它的颜
色呈现淡淡的香槟色，更浅淡，但是会更适合亚洲人的肤
色。在过去几年，如果你做调查的话，会发现很多人不喜
欢珍珠的元素，认为那是妈妈的首饰。但是这几年情况发
生非常大的改变，珍珠成了流行的趋势，所以我更多搭配
了珍珠的元素。

Q：我发现你的元素很特别，但是你并不会做一些

过于夸张的设计，这是为什么？

A：因为都市中很多的女性所需求的是通勤，很多夸
张的首饰就像是晚礼服，通常只能佩戴一次，所以我没有
特别夸张地设计它，也是一种相对环保的做法。但是我又
希望首饰能够给生活带来一点不同的感受。就像是舞会
上，如果你总是穿小黑裙搭配一条珍珠项链，是非常容易
撞衫的，而且很无聊。所以我会选择一些具有趣味性的小
元素。

Q：你从媒体转做独立设计师，觉得最大的难点在

哪里？

A：设计上的难点并没有想象的那么大，设计上的难
点是可以去突破的。以前做媒体的时候，喜欢的东西是很
夸张的。但是，真正进行销售的时候，你会发现大家的需
求并不是那样的。另一个难点就是，以前做媒体并没有
那么接地气，物流、成本等问题并不懂得用很好的方式去
管控。独立设计其实非常有趣，但是有趣的背后也会有一
些bug，这也是独立设计师品牌生命线不长的原因。设计
师如果没有大数据，只有去第一线做销售，才能了解其中
的运作，这看似是一些非常细节的东西，却是做独立设
计非常重要的部分。如果要说最大的转变，还是发生在生
活方式上，很多时候是一个自律的过程。虽然看似是co-
founder，但比起以前会不自由。

Q：如果让你来介绍你所设计的饰品搭配，你会给

出什么样的建议？

A：通常无论是花椒系列、折纸系列、多巴胺系列，我
都建议叠戴，而不是戴完整一套的饰品。因为，如果项
链、耳环、手链都用同一种元素，是一件挺无聊的事
情。另外，我建议要戴不对称的种类。因为人的面部左边
和右边是不同的，我建议较瘦的一边，可以尝试更夸张
的耳环。在叠戴方面，我自己也常常进行品牌混搭，和整
体的风格形成一种反差美。另外，穿衣要留有余地，要有
20%的留白，每一次搭配有自己的重点，有时从一样小单
品出发，来搭配自己的整套服装，会更有线索感。

可是，随着新媒体对传统媒体的冲击加剧，Vivian也

逐渐开始发现自己还是喜欢实实在在、喜欢印刷质感，而

不喜欢快消费的性格，这让Vivian不愿继续从事与新媒

体相关的行业。于是，她便开始思考适合自己的兴趣爱

好，重新规划自己要走的路：“我很爱买东西，无论去哪

个国家都会买当地的vintage。去日本的时候，也会买一

些小的饰品，所以我最终觉得首饰是唯一能够变成事业

的爱好。”

20%的趣味感

决 定将首饰当作自己新的事业 开端的Vivian，在

2016年初，便开始了一整年的首饰学习课程。为了能够从

原料开始，深入了解和研究首饰是如何被制作出来的，她

选 择从 最 基 础的工艺开始 学起：“媒体人会 有一 个 通

病，就是不接地气。最初做设计的时候，常常会忽略实际

穿戴的问题。我的老师常说，你的设计很好看，但是如果

这样做的话，饰品就会不稳固。”直到2016年底，Vivian

终 于 完 成 了自己 的 头 两 个 系 列，花 椒 系 列 和 折 纸 系

列，“花椒系列，是因为我自己非常爱吃麻辣火锅，花椒

虽然总是被人忽视，但它却是火锅的灵魂。而折纸系列就

相对夸张一些，它是根据我折纸的形状用3D打印的技术

完成的。我把它运用在毛衣链上，因为它自带阳光，很适

合冬天的萧条。”

Vivian的设计灵感常常来自于一些看似不起眼的

小物，比如板砖是来自电影《老炮儿》中的场景。比如化

学中多巴胺的结构，是爱情起源的生理解释。比如铅笔

屑，就连Vivian自己结婚时所佩戴的戒指，也是她亲手

做的螺丝外形的戒指：“我觉得饰品是要加持一个人的

存在感，为生活带来一些小开心，享受一点小愉快。我在

做设计的时候，不会过分强调它的肌理，因为那太具象

了，我要留20%的趣味感。”

但 是 这 种灵 感，往 往 与 她 所 习 惯 的 生 活 方 式 相

关，“做一个东西，要了解佩戴它的人的生活方式，要根

据她们的生活方式做设计。我以前觉得女生穿上好看的

服装、戴上配饰、涂上红唇、登上高跟鞋，这就像是都市

女性的盔甲，我很了解她们的生活，所以我想为她们制作

首饰。”Vivian说道。
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